



### Restaurer l'écosystème pour tous



La dégradation des sols est l'un des problèmes environnementaux les plus urgents au monde et elle ne fera que s'aggraver si l'on ne prend pas rapidement des mesures correctives. À l'échelle mondiale, environ 25 pour cent de la superficie totale des terres cultivables est dégradée. Lorsque les terres sont dégradées, le carbone du sol et l'oxyde nitreux sont libérés dans l'atmosphère : ce phénomène est l'un des principaux contributeurs au changement climatique. Des scientifiques ont récemment averti que 24 milliards de tonnes de terres fertiles disparaissaient chaque année, en grande partie à cause de pratiques agricoles non durables. À l'échelle mondiale, 3,2 milliards de personnes sont touchées par la dégradation des sols, en particulier les communautés rurales, les petits exploitants agricoles et les très pauvres qui dépendent de la terre pour survivre (UNESCO). Les efforts visant à restaurer l'écosystème sont plus importants que jamais pour l'avenir de notre planète et de ses habitants.

La restauration des écosystèmes, c'est l'histoire de notre vie en communauté avec la terre, avec ses espèces et entre nous. L'histoire d'une communauté et sa culture sont étroitement liées à ses écosystèmes. Les récits d'une communauté éclairent le présent et peuvent ouvrir une piste pour l'avenir. Ils peuvent également aider à surmonter les pièges et les blessures résultant du colonialisme, de la dégradation de l'environnement ou des conflits internes. La restauration des écosystèmes nous oblige à apprendre les uns des autres et de la Terre afin d'ouvrir des voies pour laisser émerger la vie. Alors que nous célébrons la fête de sainte Kateri Tekakwitha, patronne de l'écologie et de l'environnement, ouvrons nos cœurs et nos esprits pour apprendre de la sagesse des communautés autochtones la façon de gérer la terre. Le présent numéro du bulletin met en lumière les efforts de communautés autochtones pour restaurer la terre. Pour en savoir plus, visitez [la Décennie des Nations Unies pour la restauration](#).



### Journées JPIC

**14 juillet**

[Sainte Kateri Tekakwiha](#)

**30 Juillet**

[Journée mondiale de la lutte contre la traite d'êtres humains](#)

**9 août**

[Journée internationale des peuples autochtones](#)

**23 août**

[Journée internationale du souvenir de la traite négrière et de son abolition](#)

**23 août/30 août**

[Sainte Rose de Lima, patronne du Pérou et des Amériques](#)



#### Pour la réflexion

- Comment puis-je en apprendre davantage sur l'histoire et la culture des peuples autochtones de ma région et du monde entier ?
- Y a-t-il des initiatives dirigées par des Autochtones que je puisse soutenir ou diffuser ?

## Restaurer la vie pour les générations futures

C'est jour de restauration dans un village des Andes et l'ambiance est à la fête. Après s'être détendus avec une danse traditionnelle, des dizaines de volontaires s'emparent chacun d'une brassée de jeunes arbres verts et touffus. Ils grimpent ensuite sur des camionnettes, des motos et des chevaux et gravissent un flanc de montagne dénudé pour y planter les jeunes pousses.

Les efforts de reboisement à la base comme celui-ci dans la province de Chimborazo, en Équateur, sont la marque distinctive d'Acción Andina, une initiative regroupant plusieurs pays et visant à restaurer les forêts andines, qui abritent un sixième de toute la vie végétale de la planète.

En plus de faire revivre des paysages de montagne et une biodiversité uniques, ce programme collabore avec les communautés autochtones pour protéger leurs moyens de subsistance et leur culture des ravages du changement climatique, et pour ralentir sa progression. Dans les Andes, on s'inquiète de la sécurité de l'eau. « Nos enfants, mes enfants, grandiront et fonderont leur propre famille ici, déclare Laura Punina, dirigeante de la communauté quechua de Chomborazo, en Équateur. J'y pense quand je reboise. J'espère qu'un jour ces arbres deviendront une forêt et produiront davantage d'eau. »



Constantin Auca Chutas avec des dirigeants autochtones du Pérou. Photo du PNUE/Marco Antonio

[Acción Andina](#) a été reconnue récemment par les Nations Unies comme projet phare de restauration. Il s'agit de la première initiative multinationale à grande échelle visant à restaurer les forêts de haute altitude couvrant cinq pays andins d'Amérique du Sud : l'Argentine, la Bolivie, le Chili, l'Équateur et le Pérou.

Acción Andina a permis la mise en place de 22 projets, engageant 25 000 personnes pour restaurer 5 000 hectares de forêts andines et protéger plus de 11 250 hectares de forêts existantes. Plus de 200 communautés locales en ont bénéficié.

L'initiative a été promue à l'origine par le leader autochtone péruvien Constantino Auca Chutas. Il s'inspire des anciens principes incas d'Ayni et Minka, qui incarnent un profond engagement à travailler ensemble pour le bien commun. « Acción Andina plantera des millions d'arbres indigènes le long des Andes, pour sécuriser l'eau, les paysages et protéger les écosystèmes, la biodiversité et la culture. Les communautés locales et autochtones l'exigent, et la planète le mérite », a-t-il déclaré. (Article reproduit avec la gracieuse autorisation du PNUE)

Divin Créateur,

Guide nos mains pour nourrir et protéger l'équilibre délicat des écosystèmes, afin que les générations à venir puissent s'émerveiller, elles aussi, devant la splendeur de Ta création. Inculque-nous le respect pour toutes les formes de vie et faisons comprendre que chacune, chacun a un rôle unique à jouer dans la symphonie de l'existence.

Fais que nos choix soient guidés par l'amour, la compassion et le respect de la Terre et de tous ses habitants.

Donne-nous le courage d'affronter les forces de l'avidité et de l'exploitation qui menacent Ta création. Incite-nous à cultiver des modes de vie simples et durables, conscientes que les ressources que Tu nous as confiées sont limitées.

Puisse Ta lumière éclairer notre route alors que nous cheminons vers un monde plus harmonieux et durable.

Amen



### Les membres du comité JPIC

Béatrice Lesourd (France)  
Sr Chris Webb (États-Unis)  
Sr Gumercinda Cordova Cordova (Pérou)  
Sr Maria Pintado Peña (Pérou)  
coprésidente  
Sr Margaret Mary Hanafin (Irlande)  
Sr Nathalie Lundolo Ninga (France)  
Nick Stein (États-Unis)  
Rachel Moccia (États-Unis)  
Sr Rosa Elena Lozada Escobar (Pérou)  
Simone Blanchard (É.-U.) présidente